
 
 

 

 

PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM ENSINO DE HUMANIDADES 

ATA DE REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA N. 54-2021-PPGEH  

Aos dois dias do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e um, a reunião do colegiado do 

PPGEH teve início às 10H00, contando com a presença dos professores Charles Moreto, Dilza 

Côco, Priscila Chisté, Leonardo Bis dos Santos, Letícia Queiroz Carvalho, Daniela Cordovil, 

Larissy Alves Cotonhoto, Marcelo Durão, Sabrine Lino Pinto, Kátia Gonçalves Castor, Eliana 

Kuster, Elieser Toretta Zen, Fernanda Becalli, Diemerson Saquetto, Antonio Donizetti Sgarbi e 

a representante discente Naiara Nobre. Os professores Aldieris Caprini, Davis Moreira Alvim e 

Robson Malacarne justificaram a ausência. Ficou registrada a ausência dos professores 

permanentes Eduardo Cid, Rodrigo Rodrigues, Antonio Carlos Gomes, Mariluza Sartori. A 

pauta contemplava seis pontos: 1 – Selo Edifes; 2 – Finalização do semestre; matrículas no 

semestre; 3 – Processos de mobilidade; 4 – Sehum; 5 – Orcid; 6 – Situação dos mestrandos – 

Thiago Martins Santana (20191PPGEH0227), Ana Paula Pereira dos Santos Sérvulo 

(20191PPGEH0014); 7 – Solicitação de validação de documentos comprovatórios de 

suficiência de língua estrangeira; 8 – Ratificação da decisão da Comissão de Bolsas; 9 – 

Simpósio de Pós-Graduação do Ifes; 10 – Propós 2021; 11 – Editais Fapes e Ifes (Reitoria e 

Campus Vitória); 12 - Informes processo seletivo; 13 – Informes gerais. Para o primeiro ponto o 

coordenador Leonardo Bis dos Santos informou sobre novos procedimentos relacionados à 

obtenção do Selo Edifes. Destacou que com a nova Coordenação liderada pelo prof. Adonai, 

do Campus Viana, tivemos um retorno da obtenção do selo, que é de suma importância para o 

PPGEH. O professor Charles Moreto ressaltou a necessidade de adotarmos um procedimento 

para lembrar os membros da banca para a necessidade de ter um expediente escrito para a 

recomendação da publicação pela editora. O prof Leonardo Bis disse que a própria folha de 

aprovação do produto pode ser usada como recomendação para publicação, mas cabe ao 

presidente da banca coordenar esse trabalho. O prof. Chales Moreto então sugeriu a adoção 

de um check list para alertar aos presidentes de banca, o que foi aceito por todos. Passou-se 

então ao segundo ponto de pauta, e o coordenador do PPGEH, prof. Leonardo Bis, destacou a 

necessidade de finalização das pautas por todos os professores com disciplinas em 2021/1. As 

professoras Letícia Queiroz e Dilza Coco alertaram para o fato de que as pautas de 2021/1 

estarem sob responsabilidade da Coordenadoria de Registros Acadêmicos – CRA, dado 

período de matrículas. O professor Leonardo Bis pediu então que a representante discente 

avisasse aos mestrandos da turma 2021 sobre o ocorrido. Solicitou ainda que os professores 

deixassem as notas acertadas para tão logo possível fazer o registro acadêmico. Nesse 

momento o professor Antonio Donizetti Sgarbi pediu a palavra para solicitar que a mestranda 

Wania Fernandes de Souza Ramos passasse a ser orientada pela professora Sabrine Lino 

Pinto, com sua co-orientação. Solicitou ainda que a mestranda Aline Almeida de Jesus Medina 

passasse a ser considerada sob sua orientação e co-orientação da profa. Sabrine Lino Pinto. O 

professor Elieser Zen também solicitou aos pares que apreciasse o pedido de co-orientação do 

professor Charles Moreto para o mestrando Claudinei Helmer. O professor Leonardo Bis 

aproveitou para solicitar aprovação para que Letícia Carvalho deixasse de ser co-orientadora 

de Monica Araújo – turma 2020. A professora Priscila Chisté pediu a palavra para solicitar 

aprovação para que fosse co-orientadora da mestranda Priscila Lauret Coutinho, que é 

orientada pela profa. Sandra Della Fonte. Também solicitou formalização para a co-orientação 
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da profa Érica Sabino, do Ifes Campus Aracruz, para o mestrando Luiz Carlos Duarte Melo. Por 

último, nesse assunto, a professora Dilza Coco solicitou aprovação para a co-orientação da 

profa. Priscila Chisté, referente ao trabalho de Marco Antonio Reis da Silva. Todas as 

solicitações foram apreciadas pelos pares e aprovadas. A única ressalva foi do professor 

Leonardo Bis que alertou para que os procedimentos de cadastro da professora Érica Sabino 

sejam adotados junto à Coordenadoria de Planejamento Acadêmico – CPA. O coordenador 

então encerrou este ponto e passou ao próximo, destacando que todos os processos de 

mobilidade foram abertos, faltando apenas a formalização do voluntariado das professoras 

Daniela Cordovil – UEPA e Sandra Della Fonte – UFES. Os professores Mariluza Sartori, 

Erineu Forest, Gerda Foerst, Deane Monteiro e Jaqueline Maissiat não foram abertos pois os 

mesmos não estão ministrando disciplinas no campus Vitória. Há ainda a situação do prof. 

Marcelo Durão que está em licença para pós-doc e por isso não pode ser emitida portaria de 

mobilidade. Encerrado este ponto, o coordenador do PPGEH passou a considerar o ponto 4 da 

pauta e pediu que a profa. Letícia Carvalho expusesse o que foi discutido sobre o Sehum. Ela 

disse que conversou com o prof. Robson Malacarne e que este está com a responsabilidade de 

escrever o projeto para submissão na Diretoria de Pesquisa e Pós-Graduação para 

regularização do evento. Letícia Queiroz ainda destacou que ainda temos tempo até o evento, 

que vai ocorrer em outubro. O professor Charles Moreto aproveitou para dizer que os resumos 

do Sehum V estão sendo organizados para publicação, quando o professor Leonardo Bis disse 

que iria chamar uma reunião para próxima semana para alinhar as atividades. Destacou que 

iria subsidiar os recursos financeiros para essa publicação e pediu que algum professor do 

Campus Vitória pudesse submeter proposta no edital interno para financiar a publicação do 

Sehum VI. Exaurindo este ponto, passou-se a discussão do item 5: orcid. O coordenador do 

PPGEH alertou para a necessidade de que todos os professores tenham este cadastro, pois 

várias revistas científicas estão exigindo. Na sequência foi abordada a situação dos 

mestrandos Thiago Martins Santana (20191PPGEH0227), Ana Paula Pereira dos Santos 

Sérvulo (20191PPGEH0014) e Flávio Gomes Torezani (20191PPGEH0065). O professor Zen 

foi convidado a apresentar a situação do mestrando Thiago Santana e esclareceu que após ter 

contraído Covid em 2020 o aluno não conseguiu retomar sua jornada no mestrado e em 20 de 

abril solicitou seu desligamento. Após as considerações dos presentes, e sem muito o que 

fazer diante do pedido, foi atendido o desligamento do mesmo. Na sequência foi dada a 

palavra ao prof. Charles Moreto que relatou a situação da mestranda Ana Paula Sérvulo. 

Segundo o docente, a mestranda está com um filho com doença severa e que não está 

conseguindo avançar na dissertação. Contudo, a mesma fez sua qualificação no final de 2020. 

Entre os presentes houve manifestações de que deveríamos aguardar um pouco mais para 

tomar qualquer decisão. Houve ainda a manifestação dos professores Elieser Zen e Eliana 

Kuster para auxiliar o prof Charles Moreto nessa retomada de pesquisa. O prof Leonardo Bis 

destacou que a turma 2019 foi a mais afetada pela pandemia. Dos 24 alunos inicialmente 

matriculados, apenas 8 já defenderam suas pesquisas. Destacou que essa turma foi a que 

apresentou maiores índices de desistência, incluindo a desistência do mestrando Flávio Gomes 

Torezani, formalizada em 2021/1 e referendada nesta reunião após ter abandonado todas as 

atividades junto ao prof Charles Moreto. Ficou decidido que a coordenação iria enviar uma 

mensagem para todos os alunos da turma 2019 que ainda não concluíram suas atividades, 

alertando para os prazos. O próximo ponto de pauta foram as solicitações de validação de 

documentação para suficiência de língua estrangeira das mestrandas Nayara Rocha e Ana 

Paula Loss. Como o prof Davis Moreira Alvim não se encontrava na reunião para conduzir esse 

ponto, ficou decidido que o coordenador iria enviar as solicitações para o mesmo encaminhar 

em reunião futura. O ponto de pauta de número 8 foi o pedido de ratificação da decisão da 

comissão de bolsas acerca do resultado publicado do edital específico, que teve como 

resultado Aline Almeida de Jesus Medina, em primeiro lugar; Ana Carla Loss Furlan Gerke, em 

segundo; Ariane do Nascimento Oliveira Pêres, em terceiro; e, Abner Alexandre Coimbra 

Traba, em quarto. O prof. Leonardo Bis destacou que caso o Programa alcance novas bolsas 

ainda em 2021, este edital deverá ser obedecido. A professora Dilza Coco destacou a 

participação e docentes e discentes na comissão e valorizou o processo. O próximo ponto a 
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ser debatido foi o Simpósio de Pós-Graduação do Ifes, cuja coordenação interna do PPGEH 

fica a cargo do prof Rodrigo Rodrigues. Como o professor não estava na reunião, o 

coordenador do Programa destacou que teremos dois momentos no evento: um na quinta à 

noite e outro na sexta à tarde e que cada um desses momentos será destinado à apresentação 

de linhas de pesquisa do PPGEH. Em momento oportuno o prof. Rodrigo Rodrigues vai fazer 

os convites para todos e todas interessados e interessadas. O professor Leonardo Bis 

continuou com a palavra para iniciar a discussão do ponto 11 da pauta. Destacou os editais 

internos do Ifes e do Campus Vitória, além do edital de pesquisador capixaba da FAPES. Pediu 

empenho dos colegas para que participem desses editais e submetam propostas. Destacou 

que após consulta ao Campus Vitória foi informado que o edital 03/2021 é específico para os 

servidores do Campus Vitória, seguindo o artigo 5º, especialmente o item 5.1. O professor 

Diemerson Saquetto pediu a palavra e apresentou seu protesto com esse dispositivo, uma vez 

que os professores em mobilidade, mesmo desenvolvendo trabalho no Campus Vitória, 

gerando matrículas para o campus, estão impedidos de participar desse edital. O professor 

Leonardo Bis, assumiu o compromisso de solicitar uma reunião com a Diretoria de Pesquisa e 

Pós-Graduação para discutir a situação. Como antepenúltimo ponto de pauta foi concedida a 

palavra ao professor Charles Moreto para falar sobre os andamentos do processo seletivo, 

destacando a publicação do pré-edital. O professor Leonardo Bis pediu a palavra então para 

dar informes, agradecendo a participação de todos os professores e professores, bem como a 

representante discente, destacando que seu ciclo na coordenação estava se encerrando. 

Avisou que todas as portarias das comissões haviam sido publicadas e que precisaria que 

todos os professores continuassem a se empenhar nas atividades do Programa. Destacou 

ainda que os trabalhos de coleta de informações do quadriênio 2017-2020 haviam sido 

encerrados no último dia 27 de julho e que iria se ausentar das atividades do PPGEH no seu 

período de licença, entre 13 de setembro e 11 de dezembro. Alguns dos professores presentes 

agradeceram o professor Leonardo Bis e desejaram sucesso para a nova coordenadora, a 

professora Dilza Coco que assumirá tão logo a portaria de nomeação seja publicada – o 

professor Leonardo Bis já fez a solicitação formal. A palavra foi franqueada para os demais 

professores e o Diemerson Saquetto pediu para se manifestar. Deixou registrado seu protesto 

em relação à forma como foi decidida a divisão de vagas para o próximo processo seletivo. O 

sorteio que foi realizado, em suas palavras, não foi um critério justo. Após sua manifestação o 

professor Charles Moreto pediu a palavra para questionar a situação de presença/ausências de 

mestrandos que foram convocados após o período de matrículas, dadas desistências. Após a 

manifestação dos presentes ficou aprovado que entre 15 de março e 15 de abril de 2021 não 

seriam atribuídas faltas às mestrandas Marly Rodrigues e Aline Medina, pois não estavam 

matriculadas. Em relação aos demais registros, fica a critério de cada professor, dados os 

sistemas de registros de participação – listas, gravações de áudios e vídeos, etc. O 

coordenador perguntou se mais alguém desejava se manifestar e na ausência de novos pontos 

de pauta encerrou a reunião às 11h48 e eu, Dilza Coco, lavrei esta ata e submetida à 

assinatura dos presentes.  

Nome Assinatura 

Dr Diemerson Saquetto  

Dra Dilza Côco  

Dra. Katia Gonçalves Castor  

Dr Antonio Donizetti Sgarbi   

Dr. Charles Moreto  

Dra. Daniela Cordovil  

Dr. Eliana Kuster  

Dr. Elieser Toretta Zen  

Dra. Larissy Alves Cotonhoto  

Dr. Leonardo Bis dos Santos  



Dra. Letícia Queiroz de Carvalho   

Dr. Marcelo Durão  

Dra. Priscila de Souza Chisté Leite  

Dr. Fernanda Zanetti Becalli  

Dra. Sabrine Lino Pinto  

Mestranda: Naiara Nobre  

 


